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484  
млн рублей 
«Метафракс» уплатил 
налогов в бюджеты 
всех уровней 
за I квартал 2021 года

АКМ – В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

заместитель министра 
промышленности и торговли 
Российской Федерации Михаил 
иванов совершил рабочую 
поездку на «Метафракс». 

Руководитель в сопровождении пред-
седателя совета директоров ПАО «Ме-
тафракс» Армена Гарсляна осмотрел 
производство метанола, стройпло-
щадку комплекса «Аммиак – карбамид 

– меламин» и корпоративный музей 
компании. В ходе визита обсуждались 
перспективы кооперации компании 
с промышленными предприятиями 
Пермского края и других регионов 
страны, возможности импортозамеще-
ния элементов оборудования на произ-
водстве, а также подготовка и привле-
чение квалифицированных рабочих 
кадров. Ключевым вопросом стало 
завершение строительства комплекса 
АКМ. 

По словам топ-менеджера компании, 
принимаются все меры для того, чтобы 
до конца 2021 года завершить строи-
тельство нового комплекса и присту-
пить к полноценному запуску новых 
производств. 

Продолжение на стр. 8

поздравляем наших дорогих ветеранов Великой отечественной войны, 
тружеников тыла, всех сотрудников «Метафракс Групп» 
с великим праздником 9 Мая – с днем победы!

В День Победы все мы ощущаем сопричастность к этому великому событию, 
ощущаем гордость за наш народ, за нашу общую историю. Низкий поклон вам, 
фронтовики, за проявленный героизм на ратном поле, за ваше мужество и 
бесстрашие! Вы показали всему миру несокрушимую силу воли и стремление 
к победе. Мы безмерно благодарны труженикам тыла, в голод, холод и разруху 
отдававшим все свои силы ради долгожданной Победы. 

В День Великой Победы желаем всем нашим ветеранам крепкого здоровья, 
долголетия, внимания и заботы! Пусть вашу жизнь освещают улыбки внуков и 
правнуков, согревает тепло близких людей. Счастья, мира и добра вам! 

Армен ГАРСлян
Председатель совета директоров

Владимир дАуТ
Генеральный директор
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Установка станет новым отделением 
цеха пентаэритрита с формалином 
(уротропином) с мощностью в 30 тыс. 
тонн в год. Строится здание, в котором 
разместится производственный отсек, 
склад готового продукта, центральный 
пульт управления с административ-
но-бытовыми помещениями и транс-
форматорная подстанция. Будет возве-
дена градирня водооборотного цикла 
с насосной станцией, узел погрузки в 
железнодорожный и автомобильный 
транспорт и внутрицеховая эстакада. 
«Кроме этого будут обустроены проек-
тируемые и реконструируемые желез-
нодорожные пути и места для хранения 
контейнеров», – сообщил «Химии без 
границ» главный инженер управления 
строительством Павел Ковшаров.

«ВозВЕдЕниЕ объЕКТА идет в рам-
ках проекта, – добавил начальник 
управления – директор по строитель-
ству Леонид Бородин. – Отмечу высо-
кие организаторские качества сотруд-
ников генподрядной компании – ООО 
«Алтэкс-строй» и ее руководителя  
Сергея Седова, а также профессиона-
лизм персонала: работы выполняются 
в срок и с высоким качеством. Нет на-
реканий и на качество труда привле-
ченных генподрядчиком подрядных 
структур, а их на стройплощадке – око-
ло двух десятков». 

ФоРМАлин – высокореакционное 
химическое соединение, и в чистом 
молекулярном виде недоступен. По-
этому перед производителями всегда 
стояла проблема – как сохранить про-

дукт при транспортировке потребите-
лю. Параформ, по словам гендиректо-
ра компании Владимира Даута, станет 
высококачественным заменителем 
формальдегида благодаря его низкой 
реакционной способности и стойкости 
к полимеризации. «Мы будем получать 
твердый продукт в виде гранул, не имею- 
щий ограничений по длительности пе-
ревозки и срокам хранения, – пояснил 
«Химии без границ» Владимир Александ- 
рович. – При его растворении образу-
ется водный раствор формальдегида, 
который можно использовать для полу-
чения любых производных. После сдачи 
агрегата в эксплуатацию «Метафракс» 
станет на всем постсоветском простран-
стве единственным производителем, 
способным обеспечить потребности 
рынка параформа России, а также на-
правив часть продукции на экспорт».

ЕдинСТВЕнныМ пРоизВодиТЕлЕМ 
параформа в России до недавнего вре-
мени являлась нижнетагильская ком-
пания «Уралхимпласт» с мощностью до 
2 тыс. тонн в год. Сегодня его в стране 
не выпускают, и, по словам директора 
по техническому развитию компании 
Андрея Еремеева, в Россию продукт 
импортирует испанская компания 
Ercros SA – производитель стандартных 
типов продукта с мощностью в 80 тыс. 
тонн в год. Часть объемов поставляют 
германская (Ineos Parform) и иранская 
(Sina Chemical) компании. «По прог-
нозам экспертов, рынок параформа 
развивается, и в ближайшие годы по-

ВОЗВОДИТСЯ УНИКАЛЬНАЯ УСТАНОВКА 
ПАРАФОРМА
В рамках программы 
технического развития 
компании на период 2020-2025 
годов на площадке предприятия 
в Губахе возводится установка 
по выпуску параформальдегида 
(полиформальдегида) – 
единственная в России 
новейшая установка по 
производству востребованной 
рынком продукции. 

Параформ – продукт полимеризации формалина с содержанием формалина 
не менее 91 %. Различают продукт с низкой (91-93 %, марка С) и высокой (95-97 %,  
марка А) концентрацией. «Метафракс» будет выпускать марку «А» – сырье для 
выпуска пластмасс, красок, смол, клеев, дубильных веществ, изоляционных 
материалов и других продуктов. 

Производство параформа состоит 
из трехступенчатой выпарной уста-
новки исходного сырья (водный 55 %  
раствор формалина) с получени-
ем концентрированного раствора 
формалина (85 %) и установки рас-
пылительного охлаждения и сушки 
в кипящем слое с получением пара-
форма – продукта поликонденсации 
формалина. Его содержание в гото-
вом продукте достигнет от 91 до 96 %. 
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требность в мире вырастет до 933 тыс. 
тонн в год, – сообщил Андрей Влади-
мирович. – В России рынок параформа 

– «плавающий», максимальная потреб-
ность не превышает 10 тыс. тонн в год 
и зависит от потребностей производи-
телей смол и фармацевтической про-
мышленности». 

по СлоВАМ руководителя проекта – 
замначальника ПТО по эксплуатации 
Андрея Князева, ключевыми испол-
нителями являются две компании. Это 
лицензиар технологии – датская ком-
пания GEA Process Engineering A/S, га-
рантирующая получение продукции 
по качеству на уровне мировых стан-
дартов, и отечественный разработчик 
проектной и рабочей документации – 
тульская компания «Тулагипрохим». 

«В задачу компании GEA входила разра-
ботка базовой документации для проек-
тирования, а также поставка материалов 
и оборудования для строительства и 
установки технологических показате-

лей агрегата в ходе пусконаладочных 
работ, – пояснил Андрей Витальевич. – 
На нашей площадке возводится агрегат 
самой совершенной технологии, и про-
дукт мы будем выпускать с самой высо-
кой концентрацией формалина».

По словам руководителя проекта, ра-
ботники «Тулагипрохим» разработали 
проектную и рабочую документацию 
и сопровождают возведение объекта. 
«Партнеры представляли наши инте-
ресы при прохождении экспертизы 
проекта в органах Главгосэксперти-
зы и государственной экологической 
экспертизы, – уточнил Андрей Кня-
зев. – Они будут и дальше, при необ-
ходимости, представлять интересы 
«Метафракса» в иных структурах для 
получения положительных выводов и 
заключений по проекту».

Андрей Витальевич пояснил, что ос-
новными аргументами при выборе 
лицензиара стало то, что технология 
GEA в производстве параформа ос-
нована на процессе выпаривания, 
сушки и распылительного охлажде-
ния продукта. «Компания наработала 
большой опыт: за последние 30 лет 
проведены многоплановые испыта-
ния, первый процесс получения па-
раформа GEA запатентовала еще в 
1977 году, – уточнил Андрей Виталье-
вич. – С этой компанией три крупных 
заказчика подписали контракты на 
поставку установок, и по всем зака-
зам уже осуществлен успешный ввод 
агрегатов параформа в эксплуата-
цию».

Сергей МАРИНЦЕВ
Фото Владимира ОСИПЧУКА

признание   КА Р б ол и Т

ЛУЧШАЯ ПРОМЫШЛЕННАЯ ПЛОЩАДКА
индустриальный парк 
«Карболит» получил премию 
международного журнала 
Russian Business Guide и 
Торгово-промышленной палаты 
России.

В конгресс-центре Торгово-промыш-
ленной палаты России (ТПП РФ) со-
стоялось торжественное вручение III 
премии «Russian Business Guide. Люди 
года». Одним из победителей в номи-
нации «Лучшая промышленная пло-
щадка» стало АО «Карболит». Памят-
ную статуэтку и диплом генеральному 
директору компании Максиму Батуе-
ву вручил исполнительный директор 
Ассоциации индустриальных парков 
России Денис Журавский.

Участвовавший в церемонии вице-пре-
зидент ТПП РФ Максим Фатеев отметил, 
что прошлый год выдался особенно 
сложным, но в целом бизнесу удалось 
справиться с его вызовами. По словам 
организаторов, премия показывает, что, 
несмотря на пандемию и кризисные 
явления, бизнес развивается, находит 
новые направления, способы выстоять 
даже в непростых ситуациях.

учРЕдиТЕлЕМ пРЕМии являет-
ся международный журнал Russian 
Business Guide при поддержке ТПП 
РФ. В этом году ее получили 64 пред-
ставителя предпринимательского 
сообщества России. В церемонии на-
граждения также приняли участие 
представители Агентства стратегиче-
ских инициатив (АСИ), Российско-Ав-
стрийского делового совета и депута-
ты Государственной Думы РФ.

побЕдиТЕляМи в номинации «Луч-
шая промышленная площадка» по-
мимо АО «Карболит» стали Radius 
Group (ООО «Страта»), АО «ОЭЗ ППТ 
«Липецк», АО «ОЭЗ «Лотос», ПАО «Ка-
либр», АО «ОЭЗ «Санкт-Петербург», 
АО «Технопарк Санкт-Петербург», 
ОЭЗ «Доброград-1» и АО УК «Химпарк 
Тагил».

Максим ОБОРИН

Мировое производство параформа размещено в Китае, Испании и США с об-
щей производственной мощностью в 610 тыс. тонн в год. Сегодня Китай про-
изводит 307 тыс. тонн в год, являясь и потребителем этого же продукта для 
выпуска пестицидов. 
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Форум состоялся с подачи 
краевого правительства при 
поддержке Минпромторга и 
Минэкономразвития России, 
Фонда развития промыш-
ленности, промышленных 
холдингов и госкорпораций. 
Программу встречи органи-
заторы сформировали с уче-
том проблем и перспектив 
развития индустриального 
сектора экономики. 

ЭКСпЕРТы и учАСТниКи 
проанализировали проб-
лему рационального ис-
пользования промышлен-
ных площадей и земельных 
участков для создания ус-
ловий по развитию различ-
ных производств, а также 
обсудили эффективные ин-
струменты государственной 
поддержки предприятий и 

перспективы развития на-
учно-образовательного цен-
тра «Рациональное недро-
пользование». 

Участие в форуме в числе 
десятков руководителей 
промышленных предпри-
ятий, представителей фи-
нансовых структур, ученых, 
инвесторов, российских 
и зарубежных экспертов 
приняли глава совета ди-
ректоров «Метафракса» Ар-
мен Гарслян и гендиректор 
Владимир Даут, а также ди-
ректор по финансам и эко-
номике Елена Ветлужских, 
технический директор Алек-
сандр Вдовин и главный 
механик Александр Еске. 
Прибыли и руководители 
дочерних структур – компа-
ний «Метадинеа», «Карбо-

лит», «ИТЦ «Метафракс», «Ме-
тафракс-Информ» – Игорь 
Спасский, Левон Гарслян, 
Максим Батуев, Александр 
Михайлов и Станислав Но-
сков. 

В ФоРуМ-холлАх двух 
цехов бывшего машзавода 
развернулись экспозиции, 
раскрывающие деятель-
ность ведущих производ-
ственных структур региона. 
Особый интерес участников 

и гостей форума вызвал кра-
сочно оформленный экс-
позиционный стенд «Мета-
фракс Групп», насыщенный 
аналитической информаци-
ей, подаваемой в панорам-
ном формате. На площадке 
перед цехами экспониро-
валась техника военного и 
гражданского назначения, 
машины для содержания и 
ремонта автодорог и уни-
кальные промышленные 
краны.

ФОРУМ РАСКРЫЛ ПЕРСПЕКТИВЫ 
ПРИКАМЬЯ
на площадке завода им. Шпагина состоялся  
VI пермский инженерно-промышленный форум 
(пипФ). Главными темами очередной встречи 
краевых властей и организаторов производства 
стали промышленная кооперация, цифровые 
технологии, производительность труда и 
проблема кадров. В рамках форума и по его 
итогам состоялось официальное подписание 
основополагающих документов.

на площадке форума была развернута экспозиция  
«Метафракс Групп». Ее красочное и яркое оформление 
неизменно привлекало внимание участников и гостей 
встречи. Экспозицию посетил и губернатор края дми-
трий МАхонин.

Компания, воплощая инвестици-
онную программу в рамках своего 
устойчивого развития, выразила на-
мерение реализовать обширную 
экологическую программу. В нее 
входит строительство и ввод в экс-
плуатацию установки извлечения 
СО2 (двуокиси углерода) из дымовых 
газов печей риформинга агрегата 
метанола, а также возведение уста-
новки по очистке стоков комплекса 
АКМ, ввод в эксплуатацию установ-
ки по обезвреживанию стоков цеха 

пентаэритрита и реконструкция от-
деления промышленных стоков.

«Тем самым мы выразили готовность 
согласовывать все свои действия в об-
ласти охраны окружающей среды, – по-
яснил Владимир Даут. – Компания соз-
дает благоприятные инвестиционные 
условия для улучшения экологической 
ситуации в крае. А сокращением объ-
емов отходов производства мы вносим 
весомый практический вклад в дело со-
хранения чистоты окружающей среды». 

Стороны договорились о сотрудниче-
стве по повышению экологической 
культуры промышленного производ-
ства, о развитии экологического обра-
зования и воспитания, обеспечении 
гласности в проблемах экологии. 

Меморандум открывает «зеленую ули-
цу» разработке и реализации экологи-
ческих проектов, внедрению лучших 
практик в этой важной сфере, повы-
шению экологической культуры насе-
ления. 

МЕМОРАНДУМ ОТКРЫЛ  
«ЗЕЛЕНУЮ УЛИЦУ»
Губернатор дмитрий Махонин и гендиректор компании Владимир даут подписали меморандум  
о сотрудничестве «Метафракса» и правительства края в деле реализации экологической программы.  
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Ученые, производственники 
и специалисты региональ-
ного центра инжиниринга 
(РЦИ) изучили ход реали-
зации приоритетных задач 
«Метафракса» на 2021-2022 
годы в рамках дорожной кар-
ты по взаимодействию с про-
мышленным комплексом 
края и обсудили два вопро-
са, волнующих техническую 
службу компании, по увели-
чению мощности выпуска 
метанола и дипентаэритрита 
(ДПЭ) – продукта, востребо-
ванного за рубежом. 

пЕРВый доКлАдчиК Сер-
гей Мазеин, гендиректор 
компании «ПРОТЕКТ Бизнес 
Ресурс», специалисты ко-
торой изучили технологию 
выпуска ДПЭ, прокомменти-
ровал «Химии без границ» 
выводы о выявлении фак-

торов повышения качества 
дипентаэритрита по золе. 
Он пояснил, что главным 
параметром, влияющим на 
качество продукта, является 
система хранения щелочи и 
передачи ее в технологиче-
ский процесс. 

ВТоРую ТЕМу – выбор мето-
да измерения температуры 
и аппаратного оформления 
этого процесса в установке 
парциального окисления 
природного газа (РОх) – рас-
крыл технический руководи-
тель компании «Инверсия-
Сенсор» Андрей Оглезнев. 
«Работающие в установке 
средства измерения часто 
выходят из строя, – пояснил 
проблему докладчик. – Наши 
специалисты провели иссле-
дования, и мы предлагаем 
заменить смонтированные 

в установке термопары на 
волоконно-оптические дат-
чики. Это обойдется «Мета-
фраксу» дешевле, а датчики 
прослужат дольше». 

подВодя иТоГи, техниче-
ский директор Александр 
Вдовин и главный механик 
Александр Еске поблаго-
дарили новаторов и коллег 
из РЦИ за профессиональ-
ную работу. «Предложен-
ные вами датчики в случае 
успешной их апробации мы 
применим на производстве 
метанола, – пообещал техни-
ческий директор. – Перспек-

тивными являются и выводы 
по технологии получения 
дипентаэритрита более вы-
сокого качества».

«Наша компания подписала 
дорожную карту взаимодей-
ствия с РЦИ еще два года на-
зад, – сообщил «Химии без 
границ» Александр Вдовин. 

– Центр стал посредником в 
решении актуальных проб-
лем, привлекая специали-
стов, и мы благодарны кол-
легам за участие в решении 
наших задач по повышению 
эффективности производ-
ства».

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ СОВЕТ РЕШИЛ 
ПРОБЛЕМУ
Раскрыть одну из основных тем встречи – 
промкооперацию – помогло состоявшееся в 
рамках форума заседание научно-технического 
совета «Метафракс Групп». 

плАн взаимодействия 
предусматривает подготов-
ку на постоянной основе 
коммерческих предложе-
ний по поставке продукции 
предприятий края для «Ме-
тафракса», рассмотрение 
этих предложений на за-
седаниях научно-техниче-
ского совета, определение 
приоритетного перечня 
продукции и другие важ-
ные решения.  

дМиТРий МАхонин, ком-
ментируя факт подписания 
в рамках форума серии 
подобных документов (до-
рожных карт), отметил, что 
развитие промкооперации 
между компаниями явится 
важным направлением раз-
вития экономики. «Наши 
договоренности повлияют 
на развитие науки, на соз-
дание экономической зоны, 

– уточнил губернатор. – Оп-

ДОРОЖНАЯ КАРТА ЗАДАЛА  
НАПРАВЛЕНИЕ
дмитрий Махонин и Владимир даут подписали 
соглашение по взаимодействию компании 
с промышленным комплексом края. нормы, 
изложенные в документе, расширяют рамки 
промкооперации, стимулируют обмен лучшими 
решениями в менеджменте и в сбережении 
экологии. 

тимизируют совместные с 
финансовыми структура-
ми, крупными холдингами 
и госкорпорацией планы. 
Каждый документ прида-
ет импульс развития про-

мышленности, дает новые 
возможности по импортоза-
мещению». Обширные ме-
роприятия дорожной карты 
должны быть завершены к 
концу 2023 года. 
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оТКРыВАя ВСТРЕчу, Дмит-
рий Николаевич подчер-
кнул, что промышленность 
Прикамья стала опорой для 
решения комплекса соци-
альных задач, многие ком-
пании успешно ведут произ-
водственную деятельность, 
становятся известными бла-
годаря своим уникальным 
разработкам и компетенци-
ям. «Продукция предпри-
ятий региона высоко ценит-
ся в стране и по всему миру 
своим высоким качеством 
и надежностью, – заявил гу-
бернатор. – Однако главной 
ценностью любой компании 
является высококвалифи-
цированный персонал». Он 
призвал организаторов про-
изводства сделать все, чтобы 
рабочие профессии вновь 
стали престижными. «Надо, 
чтобы люди почувствовали 
по зарплате и по решению 
комплекса их социальных 
вопросов, что быть сварщи-
ком или крановщиком вновь 
стало престижно», – пояснил 
Дмитрий Махонин. 

РАСКРыВАя иТоГи дея-
тельности «Метафракса» и 
роль компании в экономике 
региона, Армен Гарслян в 
предоставленном ему сло-
ве напомнил, что по итогам 
2019 года предприятие за-
няло восьмую ступеньку в 
рейтинге края по валовой 
выручке. «И хотя итоги 2020 
года официально не под-
ведены, все мы понимаем: 
снижение финансовых пока-
зателей – это тренд ушедше-
го года, – заявил глава совета 
директоров. – Тем не менее, 
обращаю ваше внимание, 
что бюджет Губахи вырос бо-
лее чем на 30 млн рублей в 
год в ходе реализации про-
екта АКМ только за счет на-

логов наших подрядчиков».

Говоря о налогах, руководи-
тель подчеркнул, что ком-
пания признана добросо-
вестным плательщиком. «За 
многие годы мы не получи-
ли ни единого нарекания 
от налоговой инспекции, – 
уточнил Армен Гайосович. 

– А социальная ответствен-
ность – в числе наших прио-
ритетов. Благополучие пер-
сонала неразрывно связано 
с благополучием Губахи. За 
последние годы мы воз-
вели шесть девятиэтажных 
домов для работников, по 
81 квартире в каждом, пере-
дав часть жилья под нужды 
города. Мы содействовали 
строительству ледовой аре-
ны в рамках соглашения 
между Фондом Тимченко, 
правительством края и ад-
министрацией Губахи. К ра-
дости спортсменов сдан в 
эксплуатацию кресельный 
подъемник на горнолыжном 
курорте на горе Крестовой, 
сооружен новый стадион в 
УХТК. Обновлена централь-
ная улица – проспект Лени-
на, в данный момент про-
ходит капремонт 26 домов 
на проспекте, воплощается 
еще ряд социально значи-
мых проектов. Мы гордим-
ся, что Губаху ассоциируют 
с «Метафраксом», и считаем 
наше участие в обновлении 
города частью программы 
развития края». 

Армен Гарслян сообщил, что 
2022 год станет временем 
запуска в эксплуатацию те-
кущих проектов. «Но сегодня 
мы работаем уже над новы-
ми проектами, планируем 
инвестиции более 50 млрд 
рублей на ближайшие 7-10 
лет, – уточнил руководитель. 

– Понятно, мы пользуемся 
всеми возможными мерами 
господдержки: СПИК, КППК, 
льготные кредиты, льготные 
ставки налогов и прямое 
субсидирование. Мы благо-
дарны правительству края 
за доброе отношение к на-
шим проектам, за оператив-
ное решение всех вопро-
сов».  

нАпоМниВ ТЕМу ВСТРЕ-
чи «Развитие промышлен-
ности и кадры», докладчик 
заострил внимание на на-
учных разработках и фунда-
ментальных исследованиях, 
нуждающихся в поддержке 
государством. «Чтобы го-
ворить о новых продуктах, 
нужны новые технологии, – 
подчеркнул Армен Гайосо-
вич. – Мы столкнулись с тем, 
что в стране нет элементар-
ных продуктов: высококаче-
ственной гашеной извести 
или глицерина, большая 
часть различного сырья – 
это импорт. Это касается 
малотоннажной химии, о 
которой все заговорили в 
последнее время. Без под-
держки науки, без разви-
тия лабораторной базы в 
России мы будем долго за-
висеть от импорта». 

Продолжив тему дефици-
та кадров, Армен Гайосо-
вич пояснил, что проблема 
для компании усугубляется 

тем, что в Губаху трудно «за-
манить» высококлассных 
специалистов. «Поэтому мы 
рассчитываем на Уральский 
химико-технологический 
колледж, – пояснил руково-
дитель. – Более половины 
наших работников – это вы-
пускники УХТК. Все послед-
ние годы мы активно вместе 
с краем помогаем коллед-
жу. С 2017 года уже вложено 
66 млн рублей, с 2020 года 
мы с колледжем совместно 
реализуем проект сетевого 
взаимодействия школьного 
и профессионального обра-
зования. Сроки реализации 
проекта рассчитаны до 2022 
года. Для его реализации 
требуется 30 млн рублей, 
компания готова выделить 
13 млн рублей, надеемся на 
помощь края».  

Отвечая на вопрос Рустама 
Багизова, ведущего развер-
нутой в форум-холле студии 
телеканала «РБК-Пермь», 
Армен Гайосович продол-
жил кадровую тему: «Нам не 
хватает строителей, мы воз-
водим самый крупный про-
ект в истории «Метафракса» 

– комплекс по производству 
аммиака, карбамида и мела-
мина. На рынке труда немало 
иностранных структур, но мы 
хотим иметь дело с сильны-
ми российскими компания-
ми. Ведь мы строили и будем 
строить. Планов у нас много». 

ДЕФИЦИТ КАДРОВ И ГОСПОДДЕРЖКА 
НАУКИ И ПРОИЗВОДСТВА
на площадке форума состоялось расширенное 
заседание совета директоров крупных 
предприятий прикамья с участием дмитрия 
Махонина. 
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Для обеспечения потреб-
ности компании в персо-
нале, необходимом для 
реализации «Стратегии 
по развитию ПАО «Мета-
фракс» до 2030 года» и отве-
чающем количественным и 
качественным требовани-
ям «Стратегии по работе с 
персоналом до 2025 года», 
партнеры договорились о 
совместной деятельности 
по подготовке студентов к 
будущей профессии. Обуче- 
ние будет соответствовать 
современным государ-
ственным и мировым стан-
дартам химической про-
мышленности.

Колледж обязуется вклю-
чать в программы обучения 
студентов производствен-
ные модули, направленные 
на развитие компетенций, 
востребованных на пред-
приятии, обеспечивать под-
готовку кадров в количестве, 
отвечающем потребностям 
компании, а также участво-
вать в проектах Союза «Мо-
лодые профессионалы» 
WorldSkills Russia, направ-
лять в компанию студен-

тов на практику и конкурсы 
профмастерства.  

Компания гарантирует уча-
стие специалистов в разра-
ботке учебных программ, в 
работе квалификационных 
(аттестационных) комиссий 
и в качестве экспертов – на 
экзаменах и чемпионатах 
WorldSkills. «Компания будет 
содействовать практиче-
скому обучению студентов, 
осваивающих специально-

сти «Химическая техноло-
гия органических веществ», 
«Монтаж, техобслуживание 
и ремонт технологического 
оборудования», «Оснащение 
средствами автоматизации 
технологических процессов 
и производств», – пояснил 
нашему изданию начальник 
отдела управления персона-
лом Алексей Мазлов. – Бу-
дем трудоустраивать при 
наличии вакансий учащихся 
III и IV курсов с переводом 

их на учебу по индивидуаль-
ным планам». 

Компания на условиях со-
вместного финансирования 
будет поддерживать мате-
риально-техническую базу, 
оплачивать ремонт зданий, 
поощрять лучших студентов 
премиями, предоставлять 
иногородним педагогам 
возможность найма квартир 
из корпоративного жилфон-
да, выделять сотрудникам 
льготные путевки в профи-
лакторий. 

«Взаимодействие «Мета-
фракса» и колледжа – это 
классический пример вза-
имовыгодного сотрудниче-
ства, – прокомментировал 
Алексей Назаров. – Таких 
примеров немного не толь-
ко в нашем крае, но и в стра-
не. Нам, как организаторам 
профессионального обра-
зования, важны внимание 
и поддержка со стороны 
сильного социального парт-
нера, заинтересованного в 
качественной подготовке 
высококвалифицированно-
го персонала».

РАБОЧИЕ КАДРЫ ГОТОВИМ САМИ
В рамках форума подписано соглашение о сотрудничестве между «Метафраксом» и уральским 
химико-технологическим колледжем. В присутствии губернатора и гендиректора Агентства развития 
профмастерства WorldSkills Russia Роберта уразова подписи под документом поставили Армен Гарслян 
и директор ухТК Алексей назаров.   

Отметил важность встреч организато-
ров производств на площадках ПИПФ 
и Армен Гарслян. «Самое главное со-
бытие – это диалог крупных промыш-
ленных предприятий и его следствие 

– загрузка компаний заказами, кото-

рые в период после пандемии важ-
ны как никогда, – подчеркнул Армен 
Гайосович в интервью тележурнали-
стам. – Я благодарен правительству 
края и лично губернатору Дмитрию 
Махонину за возможность встретить-

ся с коллегами. Наше предприятие от-
крыто для сотрудничества с теми, кто 
придет с новыми технологиями. Мы 
готовы развивать и смежные для нас 
технологии, чтобы поддержать и себя, 
и другие компании». 

ВСТРЕЧА НАПИТАЛА ИДЕЯМИ  
И РЕШЕНИЯМИ
Владимир даут, отвечая на вопросы журналистов, заявил, что считает подобные встречи 
эффективной формой решения актуальных проблем региона. «любое предприятие не может 
существовать в одиночку: оно связано сотнями нитей промкооперации, – пояснил Владимир 
Александрович. – иногда даже не надо тратить усилия на логистику и рекламу, поскольку 
поставщики и покупатели находятся неподалеку, и мы можем дать друг другу работу. наш край – 
это промышленный регион, мы налаживаем и поддерживаем деловые связи ради общего блага. А 
форум помогает напитаться новыми идеями и находить эффективных партнеров».  

Материалы с форума подготовил Сергей МАРИНЦЕВ (фото автора)

Соглашение о сотрудничестве между «Метафраксом» 
и ухТК в присутствии дмитрия МАхонинА и ген-
директора Агентства развития профессионального 
мастерства WorldSkills Russia Роберта уРАзоВА под-
писали глава совета директоров Армен ГАРСлян и ди-
ректор колледжа Алексей нАзАРоВ. 
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«Уже сейчас на ряде объектов после 
завершения строительно-монтажных 
работ ведется пусконаладка оборудо-
вания, и объем этой деятельности еже-
месячно возрастает. Все шансы для 
успешного завершения проекта есть. 
Готовы, если потребуется, привлекать 
для этого новые ресурсы», – сообщил 
Армен Гарслян. 

Замглавы Минпромторга отметил, что 
«Метафракс» сегодня известен как 
крупнейший производитель метано-
ла и смол в России и Европе, который 
диверсифицирует линейку выпускае-
мой продукции и активно участвует в 
реализации национального проекта 
«Международная кооперация и экс-
порт». 

«Особое внимание мы сегодня удели-
ли осмотру площадки нового проек-
та «Аммиак – карбамид – меламин». В 
него будет вложено порядка 60 млрд 
рублей, создано до 400 новых рабочих 
мест. Комплекс АКМ – большое при-
обретение как для самой компании 
«Метафракс», так и для города Губахи и 
Пермского края в целом. Рассчитыва-
ем, что проект будет успешно реализо-
ван», – заявил Михаил Иванов. 

Проектная мощность комплекса АКМ 
позволит выпускать ежегодно до 517 тыс. 
тонн карбамида, 298 тыс. тонн аммиака 
и 40 тыс. тонн меламина. Благодаря ре-
ализации данного проекта «Метафракс 
Групп» планирует увеличить производ-
ство синтетических смол на 200 тысяч 
тонн. В связи с этим задача расширения 
взаимодействия с промпредприятиями 
становится еще более актуальной. 

Для ее решения на площадке VI Перм-
ского инженерно-промышленного фо-
рума 15 апреля состоялось подписание 
дорожной карты по взаимодействию 
«Метафракса» с промышленным ком-
плексом Пермского края. Документ на-
целен на расширение сотрудничества 
в части промышленной кооперации, 

несырьевого экспорта и обмена луч-
шими практиками в области менед-
жмента и экологии. 

«Мы видим новые возможности для 
наших предприятий и в импортозаме-
щении, и в целом в реализации наших 
планов по развитию промышленности. 
Все это мы делаем, чтобы увереннее 
смотреть в будущее: это перспективы 
для создания новых разработок, про-
изводств и рабочих мест и увеличение 
налоговой базы, что поможет нам ис-
полнять наши социальные обязатель-
ства перед жителями региона», – под-
черкнул Дмитрий Махонин.

Максим ОБОРИН  
Фото автора и Ольги ВОТИНЦЕВОй

АКМ – В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
заместитель министра 
промышленности и торговли 
Российской Федерации Михаил 
иванов совершил рабочую 
поездку на «Метафракс». 

М Е ТА Ф РА КС     визит
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конференция   М Е ТА Ф РА КС  Т Р Е й д и н Г

СТИМУЛ К РАЗВИТИЮ

официально     М Е ТА д и н Е А

Руководитель рассказал об этапах, 
технологиях и инструментах си-
стемной работы, благодаря кото-
рой компании «Метафракс Групп» 
сохранили эффективность во вре-
мя ограничений, связанных с пан-
демией. В частности, был создан 
оперативный штаб, который еже-
недельно проводил мониторинг 
компаний группы и принимал 
корректирующие меры. На дис-
танционную работу была выведена 
значительная часть сотрудников. 
Большинство совещаний до сих 
пор проводятся онлайн.

«Многие организационные процес-
сы мы тоже смогли перевести в ре-
жим дистанта, хотя когда-то нам это 
казалось невозможным. Это привело 
к сокращению затрат на команди-
ровки, повышению эффективности 
расходования рабочего времени и 
в целом положительно повлияло на 
баланс работы и жизни наших со-
трудников», — сообщил Иван Феок-
тистов.

По его мнению, наряду с трудностя-
ми период ограничений дал новый 
стимул для развития. «Это время для 

поиска возможностей роста», — под-
черкнул Иван Валерьевич. 

Модератор онлайн-конференции, ди-
ректор Регионального центра инжи-
ниринга Михаил Пономарев отметил, 
что компании, поделившиеся своим 
опытом, продемонстрировали серьез-
ные достижения в непростое время.

«Это действительно удачные кейсы и 
пример для подражания», – резюми-
ровал Михаил Пономарев.

Максим ОБОРИН

начальник отдела по персоналу и организационному развитию 
ооо «Метафракс Трейдинг» иван Феоктистов принял участие в 
онлайн-конференции «итоги года: эволюция процессов, бизнеса 
и производства». организатором встречи выступила газета 
«Коммерсантъ-прикамье», а участниками – представители 
компаний, работающих в пермском крае.

ТоРжЕСТВЕнный ВЕчЕР 
открыл глава Орехово-Зу-
евского городского округа 
Геннадий Панин, поблагода-
ривший жителей округа за 
профессиональные победы, 
отличную командную рабо-
ту и наставничество. «Своим 
трудолюбием, полной са-
моотдачей любимому делу 
вы вносите важную лепту в 
социально-экономическое 
развитие нашего округа, его 
процветание. Я желаю вам 
ставить перед собой амби-
циозные цели и обязательно 
добиваться их», – отметил он.

лучШиЕ в своем деле – ме-
дики, педагоги, производ-
ственники, коммунальщики, 
победители профессиональ-
ных конкурсов поднимались 
в этот вечер на праздничную 
сцену. В их числе и работни-

ки ведущего предприятия 
по производству смол – ком-
пании «Метадинеа». Под 
громкие аплодисменты зала 
благодарственным письмом 
губернатора Московской 
области Геннадий Панин 
наградил лаборанта хими-
ческого анализа 5-го разря-
да Тамару Джохадзе. Также 
благодарственных писем 
администрации Орехово-
Зуевского городского окру-
га удостоены заместитель 
начальника юридического 
отдела Елена Лустина и ме-
неджер отдела логистики и 
внешнеэкономической дея-
тельности Ольга Молева.    

нАКАнунЕ пРАздниКА 
компанию «Метадинеа» по-
сетил заместитель главы 
администрации Орехово-
Зуевского городского окру-

га Филипп Ефанов. В ходе 
визита обсуждалось разви-
тие компании и взаимодей-
ствие с администрацией 
округа. Также он поблаго-
дарил коллектив предпри-
ятия за профессионализм, 
серьезный вклад в развитие 
региона и вручил благодар-

ственное письмо губерна-
тора Московской области 
главному специалисту по 
документационному обе-
спечению управления и со-
циальной политике Светла-
не Поповой.

Ольга ВОТИНЦЕВА 

ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ПРИЗНАНИЕ
лучшие представители профессий, славные 
династии, ветераны труда орехово-зуева 
собрались 19 апреля в зимнем театре на 
празднование традиционного праздника Труда 
подмосковья.

Гендиректор «Метадинеа» игорь СпАССКий с награж-
денными коллегами Еленой луСТиной, ольгой МолЕ-
Вой и Тамарой джохАдзЕ. 
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М Е ТА Ф РА КС      кадровая политика

Тренинги прошли на базе 
Пермского политеха и по-
знакомили ребят II-III кур-
сов с основными корпора-
тивными компетенциями, 
необходимыми на любом 
производстве. Провели ме-
роприятие бизнес-тренеры 
Института повышения ква-
лификации – декан факуль-
тета менеджмента и бизнеса 
Дмитрий Шишкин и руково-
дитель направления «Оцен-
ка и развитие персонала» 
Наталья Молодчик. 

В ходЕ ТРЕнинГоВ в 
игровой форме студенты 
познакомились с такими 
компетенциями, как дис-
циплинированность, ответ-
ственность, обучаемость и 
командность. У участников 
была возможность отра-
ботать эти компетенции и 
оценить свой потенциал в 
упражнениях, которые были 
связаны с моделированием 
производственного про-
цесса, коммуникативным 
взаимодействием внутри 
команды и инженерным 
творчеством.

После каждого задания на 
отработку студенты про-

водили анализ предло-
женных компетенций и 
формулировали поведен-
ческие индикаторы, отра-
жающие конкретное про-
явление компетенций в 
производственной жизни. В 
завершение каждый участ-
ник тренинга оценил свои 
компетенции по 10-балль-
ной шкале, зафиксировав 
результат в индивидуаль-
ном радаре компетенций.

нА ТРЕнинГЕ для студен-
тов IV курса в форме дело-
вых игр, моделирующих 
условия реального произ-
водства, отрабатывались со-
гласованность работы при 
реализации сложной взаи-
мосвязанной деятельности, 
а также выработка коллек-
тивных решений в услови-
ях конфликтных ситуаций и 
противоречия интересов.

«Тренинг прошел легко и ув-
лекательно. Педагоги не да-
вали нам скучать и подбира-
ли такие задания, чтобы мозг 
постоянно искал решения и 
развивался. Мне понрави-
лось, что нам предоставили 
возможность поработать в 
команде с людьми из разных 

МАТРИЦА КОМПЕТЕНЦИЙ
В рамках подготовки квалифицированного персонала компания «Метафракс» организовала 
коммуникативные и мотивационные тренинги для студентов II-IV курсов пнипу и пГниу, 
обучающихся по договору с предприятием. 

групп, мне это дало ощуще-
ние единства. Я рада, что «Ме-
тафракс» через такие фор-
маты дает нам возможность 
общаться, обучаться и раз-
виваться, это прибавляет мо-
тивации!» – поделилась впе-
чатлениями студентка ХТФ 
ПНИПУ Елизавета Ластовка.

получЕнныЕ знАния 
и навыки помогут буду-
щим молодым специали-
стам уверенно и успешно 
пройти профессиональную 
адаптацию на предпри-
ятии. 

Кирилл ПЕРОВ
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партнерство      Кол л Е д ж

В рамках программы до-
полнительного обучения 
«Химическая технология 
неорганических веществ», 
реализуемой колледжем 
при финансовой поддержке 
«Метафракса», учащиеся вы-
полнили лабораторные ра-
боты по дисциплинам «Кол-
лоидная химия» и «Системы 
управления химико-техно-
логическими процессами».

Перерыв между занятиями 
был посвящен ознакоми-
тельной экскурсии по учеб-
ному корпусу факультета. 
Наибольший интерес сту-
денты проявили к обзору 
материального оснащения 
лаборатории кафедры «Обо-
рудование и автоматизация 
химических производств». 
Заведующий кафедрой Ев-
гений Мошев не только по-

знакомил ребят с работой 
лабораторных стендов, но 
и пообщался со студентами, 
отметив достаточно высокий 
уровень знаний по дисци-
плине «Процессы и аппара-
ты химических технологий», 
полученных в колледже и 
во время производственной 
практики в структурных под-
разделениях компании. 

Без сомнений, новые впе-
чатления, знания и опыт, 
полученные в течение дня, 
проведенного в универ-
ситете, подогреют интерес 
студентов к получаемой спе-
циальности и помогут им 
в дальнейшем профессио-
нальном развитии.

Михаил ВОРОШИЛОВ, 
заместитель директора 

УХТК 

ЛАБОРАТОРНЫЕ В ПОЛИТЕХЕ
Студенты III курса специальности хТоВ 
уральского химико-технологического колледжа 
побывали на факультете химических технологий, 
промышленной экологии и биотехнологии пнипу.



12

М Е ТАТ РА н С С Т Р о й      лица

Лидия Михайловна занимается доку-
ментооборотом, ведет качественную и 
своевременную подготовку докумен-
тации, организует работу по ведению 
архива, обеспечивает коллег необхо-
димыми канцелярскими принадлеж-
ностями, мебелью, техникой, инвен-
тарем, ведет их учет. Организация 
чистоты в кабинетах – тоже зона ее от-
ветственности. Ежедневная, порой «не-
видимая», но важная и необходимая 
работа заведующей административ-
ной группы требует внимательности, 
точности, оперативности и огромной 
ответственности. Нашей героине этих 
качеств не занимать. В этой должности 
она трудится уже более десятка лет и 
научилась профессионально органи-
зовывать свое рабочее время, а также 
работу подчиненного персонала. Под 
ее руководством сегодня трудится 
шесть человек. 

оРГАнизАТоРСКиЕ СпоСобноСТи 
Лидии Михайловны позволяют ей 
успешно совмещать свои обязанности 
с работой помощника генерального 
директора. Без преувеличения ее мож-
но назвать «правой рукой» руководи-
теля. По характеру энергичная, за день 
она успевает выполнить несчетное ко-
личество поручений. Каждое рабочее 
утро Лидии Михайловы начинается с 
регистрации поступившей докумен-
тации и входящей почты, подписания 
руководителем документов и согласо-
вание их с исполнителями. А дальше 

– приказы, отчеты, письма, звонки. В 
приемную стекается вся информация. 
В течение всего дня она остается на-
дежным связующим звеном в работе 
всего коллектива.   

«В моей работе важны четкость и скру-
пулезность, все должно быть разложе-
но по полочкам и папочкам, чтобы в 
любой момент можно было оператив-
но найти необходимую информацию», 

– признается Лидия Михайловна.

Она всегда находится на связи с руко-
водителями, главными специалистами, 
а сколько раз за день коллеги заходят в 
приемную с различными обращения-
ми – и не сосчитать. На любую просьбу 
Лидия Михайловна старается откли-
каться и помогать советом или делом.

Сегодня Лидия Сактарова – опытней-
ший специалист, знающий все тон-
кости административно-хозяйствен-
ной работы, но 17 лет назад, когда из 
торговой сферы пришла работать в 
компанию «Метастрой», ей пришлось 
с самых основ осваивать эту профес-
сию. «Компания только образовалась, 
мы заехали в отремонтированное 
административное здание и деятель-
ность начинали с самых основ. По-
немногу училась, набиралась опыта 
у коллег на «Метафраксе», осваивала 
работу на компьютере. В 2010 году, 
когда строителей и транспортников 
объединили в «МетаТрансСтрой», 
меня назначили заведовать админи-
стративной группой», – вспоминает 
она.

Кардинально поменять свою деятель-
ность Лидия Михайловна не плани-
ровала, жизнь сама так расставила 
приоритеты. Признается, что не жа-
леет, – новый опыт, новые люди. Лишь 
ее принципы в работе остались неиз-
менны – профессионализм, вниматель-
ность, точность, ответственность и ком-
муникабельность. 

В ТоРГоВлЕ Лидия Михайловна про-
работала более 20 лет. Многие работ-
ники «Метафракса» помнят ее как со-
трудника торгового отдела тогда еще 

производственного объединения «Ме-
танол». «На заводе тогда действовали 
сразу несколько магазинов, на терри-
тории работал продовольственный, а в 
здании верхней проходной – два пром-
товарных магазина, – вспоминает она. 

– Ассортимент был разнообразный, 
торговали техникой, посудой, одеждой, 
мебелью в рассрочку и по талонам. То-
варооборот у нас тогда был очень боль-
шой».

СТАж РАбоТы Лидии Сактаровой 
в «Метафракс Групп» – без малого  
30 лет. За эти годы она профессиональ-
но состоялась. Руководство и коллек-
тив компании уважают и ценят ее как 
прекрасного специалиста, отзывчивую, 
преданную своему делу коллегу.

Состоялась наша обаятельная героиня 
и в еще одном замечательном каче-
стве – она мама двух прекрасных дочек 
Татьяны и Юлии. «Они уже взрослые, 
обе получили высшее образование. 
Татьяна работает ведущим инженером 
в проектном институте, с супругом и 
детьми (у меня уже трое внуков) они 
живут в Нефтеюганске. А Юлия тру-
дится главным экологом в пермском 
«Теплоэнерго». Дети – моя главная гор-
дость», – признается она. 

Ольга ВОТИНЦЕВА 

 В РАБОТЕ ВАЖНА ЧЕТКОСТЬ
лидия Михайловна Сактарова – заведующая административной группой компании «МетаТрансСтрой». 
от ее работы зависят не только комфортные условия труда каждого из сотрудников, но и эффективная 
деятельность всех отделов и служб предприятия. 
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Известно, что на всех объектах зоны 
А20 (контур синтеза аммиака) в эти 
дни активно ведутся пусконаладоч-
ные работы. Идет промывка маслоси-
стем компрессора синтез-газа и ам-
миачного компрессора с подогревом 
масла, а также маслопрокачка ком-
прессора хвостового газа. Периоди-
чески по особому графику проводит-
ся продувка трубопроводов паром, 
воздухом и азотом. 

лиШЬ нА одноМ объЕКТЕ первой 
террасы пусконаладочные работы не 
начались по одной причине: пока не 
завершены механические работы. По-
этому генподрядчик все внимание и 
максимум трудовых ресурсов сосредо-
точил на установке выделения СО2. Уже 
завершен монтаж теплоизоляции на 
регенераторе, ведутся работы по анти-
коррозийной защите емкости для хра-
нения аминового сольвента, внутри 
корпуса на всех отметках идут работы 
по обвязке насосного оборудования 

и монтажу гребенок и дренажей, про-
кладке кабельных трасс и другие. На 
эстакаде PR-107 подразделения ген-
подрядчика зоны OSBL – компании 
«НИИК» – завершают изоляцию кол-
лектора дымовых газов от насосной 
станции участка охлаждения газов до 
абсорбера. И на этой трубе на входе в 
абсорбер работники «УЭС» установили 
заглушку для предстоящих испытаний 
трубопровода. 

зА чЕТыРЕ дня АпРЕля бригада 
монтажников компании «УЭС» под 
руководством Александра Сороки-
на смонтировала на аппарате воз-
душного охлаждения четыре секции 
конденсаторов и восемь секций жа-
люзи общим весом более 40 тонн. 
В первый день на ранее смонтиро-
ванную этажерку с четырьмя венти-
ляторами были подняты и уложены 
четыре секции внешних обогревных 
змеевиков с двумя рядами труб ве-
сом по полторы тонны каждая. На 

следующий день поверх смонтиро-
ванных секций обогревателя пред-
стояло уложить четыре секции кон-
денсаторов с шестью рядами труб (в 
одном трубном пучке – 174 трубки). 
Сложная, ответственная и трудоем-
кая работа.

Как объяснил Александр Сорокин, 
сложность монтажа заключалась в том, 
что штуцера уже смонтированных гре-
бенок коллектора парогазовой смеси 
от регенератора находятся ниже про-
ектного уровня. Для того чтобы заве-
сти секции конденсатора под гребенку, 
пришлось срезать все восемь верхних 
штуцеров. Сложно было в условиях 
сильного ветра совместить края сек-
ции конденсаторов весом более 8 тонн 
с корпусом обогревных змеевиков. К 
чести монтажников, с трудной задачей 
они успешно справились за один рабо-
чий день. 

Владимир ОСИПЧУК

ЗАВЕРШАЕТСЯ МОНТАЖ УСТАНОВКИ
К середине апреля генподрядчик строительно-монтажных работ в зоне B10 (установка выделения Со2) 

– уК «уралэнергострой» – завершил монтаж воздушного конденсатора регенератора и связал в единый 
контур линию извлечения дымовых газов и выделения диоксида углерода от производства метанола 
до компрессора Со2, расположенного в корпусе компрессорной станции. 
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Перед началом испытаний 
ребят и их руководителей 
приветствовали замести-
тель гендиректора по персо-
налу и социальным вопро-
сам компании «Метафракс» 
Рашид Шакиров, директор 
НОЦ Светлана Мельникова 
и председатель жюри, стар-
ший научный сотрудник 
Института развития образо-
вания Пермского края Мар-
гарита Афанасьева.

«Если есть что-то стабильное 
в нашей жизни, то это олим-
пиада «Метафракса», – отме-
тила Маргарита Петровна. 

– Четырнадцатый год по од-
ним и тем же правилам, по 
одним и тем же законам. И 
мы не намерены эту тради-
цию нарушать». 

олиМпиАдА проходила в 
двух секциях: «Химия – ма-
тематика» и «Физика – мате-
матика». По итогам турнира 
организаторы определяли 
победителя по каждому из 
трех предметов. «Традици-
онно для разработки олим-
пиадных заданий, прове-
дения и проверки итогов 
тестирования мы привлекли 
наших давних партнеров 

– представителей краево-
го Центра оценки качества 
образования, – отметил за-
меститель гендиректора по 
персоналу и социальным 

вопросам Рашид Шакиров. 
– Это команда независимых 
и компетентных экспертов, 
принципы работы которых 
из года в год остаются неиз-
менными – честность, объ-
ективность и открытость ре-
зультатов».  

нА ВыполнЕниЕ олим-
пиадных заданий участни-
кам отводилось два часа. За 
решением тестовых задач 
время для ребят пролетело 
незаметно. Судя по бурным 
обсуждениям после испыта-
ния, задания оказались да-
леко не простыми.

Ну а пока жюри подводило 
итоги и определяло лиде-
ров, в актовом зале прошла 
встреча участников с пред-

ставителями компании «Ме-
тафракс». Рашид Шакиров с 
коллегами рассказали ребя-
там о территориях присут-
ствия, сферах деятельности, 
продуктовой линейке ком-
паний, входящих в «Мета-
фракс Групп», реализуемых 
инвестиционных проектах, 
поделились особенностями 
кадровой и социальной по-
литики. Особый интерес у 
ребят вызвала возможность 
обучения от компании в ву-
зах края на контрактной ос-
нове. Выпускники получили 
исчерпывающие ответы, как 
заключить контракт на обуче- 
ние и в будущем стать со-
трудником компании «Ме-
тафракс». 

поСлЕ ВСТРЕчи ребят 
ждало еще одно интеллек-
туальное испытание – игра 
«Мозгобойня», которую под-
готовила и провела для 
участников руководитель 
интеллектуального клуба 
«Мефисто» Наталья Зиатди-
нова. В отличие от олимпи-
адного этапа здесь ребята 
смогли отдохнуть, отлично 
провести время и подзаря-
дить свои мозги. Лучшие ре-
зультаты в «Мозгобойне» 
показала горнозаводская 

команда «Лучики», получив-
шая призы от «Метафракса».  

ЦЕРЕМония нАГРАждЕ-
ния, подводившая итог 
всего турнирного дня, ста-
ла волнительной как для 
участников, так и для ор-
ганизаторов. В секции 
«Химия – математика» по-
бедителем был признан 
Данил Дегтерев из Лысьвы, 
набравший 38 баллов, за 
второе место награждена 
Анастасия Баталова из пос. 
Яйва с результатом 24 бал-
ла, лишь один балл уступи-
ла ей Дарья Сергеева из Чу-
сового, ставшая третьей.

В секции «Физика – матема-
тика» лидером стал лысь-
венец Андрей Бушуев с ре-
зультатом 40 баллов, второе 
место завоевала Анастасия 
Деркач из пос. Яйва, набрав-
шая 36 баллов, а третье ме-
сто заняла Мария Сергеева 
из Чусового с результатом 30 
баллов (на снимке).

СоГлАСно иТоГАМ по от-
дельным предметам силь-
нейшим в «математике» 
признан Андрей Бушуев, 
самый высокий результат в 
«физике» показала Мария 
Сергеева, в «химии» лучшим 
стал Данил Дегтерев.

зАСлужЕнныЕ ГРАМоТы 
и денежные премии побе-
дителям олимпиады вручил 
Рашид Шакиров, отметив 
упорство, целеустремлен-
ность и высокий уровень 
подготовки ребят. Вкупе с 
наградами лидеры олимпи-
ады получили возможность 
поступления в технические 
вузы по договору с компани-
ей «Метафракс».

Ольга ВОТИНЦЕВА  
Фото автора 

ТРАДИЦИИ ОСТАЮТСЯ НЕИЗМЕННЫМИ
Шестьдесят выпускников школ Губахи, Кизела, Гремячинска, Александровска, чусового, лысьвы, 
Горнозаводска и учащихся уральского химико-технологического колледжа стали участниками 
XIV межмуниципальной олимпиады по химии, физике и математике, организованной компанией 
«Метафракс». Традиционный турнир состоялся 27 марта в Губахе на базе нового образовательного 
центра (школа № 14).
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учАСТниКи ВСТРЕчи, со-
бравшись в общешколь-
ном центре «Точка роста», 
аплодисментами встретили 
почетных гостей – генди-
ректора «Метафракса» Вла-
димира Даута; заместителя 
гендиректора по персоналу 
и социальным вопросам Ра-
шида Шакирова; начальника 
ОУП компании, председателя 
городской Думы Алексея Маз-
лова; главу Губахи Николая Ла-
зейкина и начальника управ-
ления образования Наталью 
Шайдулину. Ведущая форума 

– замначальника управления 
образования Надежда Цыгу-
ро представила одаренных 
учащихся, дав каждому слово 
для краткой презентации сво-
их достижений. 

«Рада приветствовать участ-
ников форума, – обратилась 
к аудитории Наталья Шайду-
лина. – Особо приятно, что с 
нами власть и социальный 
партнер – компания «Мета-
фракс». Мы вам благодарны 
за поддержку, за внимание 
к проблемам образования. 
Наша совместная работа и 
заинтересованность приво-
дит к высоким результатам». 

Наталья Владимировна 
от имени управления об-
разования вручила благо-
дарственные письма всем 
участникам регионального 
этапа первенства. Зал апло-
дировал участникам олим-
пиады: по немецкому языку 

– учащейся 11-го класса 25-й 
школы Алине Созиной, по 
французскому языку – де-
вятикласснице 2-й школы 
Дарье Котельниковой, по 

истории – выпускнице НОЦ 
Анастасии Павловой, по ли-
тературе – девятиклассни-
це Анастасии Касаткиной 
и десятикласснице НОЦ 
Марине Загуменновой, по 
литературе – ученице 11-го 
класса Ярославе Абашевой 
и ученику 10-го класса НОЦ 
Александру Волокушину, 
участнице первенства по 
физкультуре – выпускнице 
НОЦ Анастасии Маркело-
вой, участнику математиче-
ской олимпиады им. Эйлера 

– восьмикласснику 2-й шко-
лы Алексею Турову.

«олиМпиАды – самые 
престижные и масштабные 
образовательные меропри-
ятия в стране на протяже-
нии учебного года, – заявил 
Николай Лазейкин, попри-
ветствовав участников фо-
рума. – К счастью, в нашей 
Губахе немало школьников 
обладает крепкими знания-
ми и волевыми качествами, 
позволяющими преодоле-
вать трудности и не терять 
интерес к интеллектуальной 
деятельности. Я рад вру-
чить заслуженные награды 
ученикам, сидящим с нами 
в одном зале, добившимся 
высоких показателей в уче-
бе, блестяще выступившим 
на олимпиадах и занявшим 
призовые места». 

МЕдАли и ГРАМоТы кра-
евого министерства образо-
вания получили выпускник 
НОЦ Максим Нечаев – ли-
дер олимпиады по эколо-
гии; кадет, десятиклассник 
2-й школы Данила Сибирцев 

– единственный лидер ре-

гиональной олимпиады по 
ОБЖ в параллели 10-х клас-
сов; Андрей Близнин, уче-
ник 9-го класса 15-й школы, 

– лидер регионального этапа 
олимпиады по химии. «Ан-
дрей набрал сумму баллов, 
впечатлившую даже членов 
жюри, – подчеркнула На-
дежда Цыгуро. – Он успешно 
выполнил все задания, опе-
редив учеников профиль-
ных химических классов ли-
цеев и школ Перми». 

Достойно Андрей пред-
ставил Губаху и Пермский 
край и на заключительном 
всероссийском этапе олим-
пиады школьников по хи-
мии, состоявшемся в Белго-
родской области, завоевав 
первое призовое место (на 
уровне 9-х классов) в Рос-
сийской Федерации. А Да-
нила Сибирцев по итогам 
олимпиады зачислен в сбор-
ную края по ОБЖ.

Участники встречи воздали 
должное и усилиям педа-
гогов, взрастивших талант-
ливую учащуюся молодежь. 
«Спасибо вам за ваш бесцен-
ный добросовестный труд, 
за усердие, за неравноду-
шие и активную жизненную 
позицию», – обратилась к 
коллегам Наталья Шайдули-
на и вручила награды от кра-
евого министерства обра-
зования учителю биологии 
НОЦ Татьяне Бибердорф, 
организатору ОБЖ 2-й шко-
лы Руслану Шамсутдинову и 

преподавателю химии 15-й 
школы Любови Ян-фон-тен.

«Дорогие ребята, успех в со-
временном мире определя-
ется способностью организо-
вать свою жизнь, определить 
перспективу в жизни, найти 
и привлечь необходимые ре-
сурсы и наметить план дей-
ствий, – обратился к одарен-
ным учащимся Владимир 
Даут. – Я уверен, у каждого 
из вас достаточно сил и же-
лания достичь поставленных 
высоких целей в жизни. По-
здравляю вас с заслуженны-
ми результатами в труде и 
желаю дальнейших успехов». 
Гендиректор компании вру-
чил всем участникам олим-
пиад подарочные пакеты с 
сувенирной продукцией, а 
призерам еще и сертифика-
ты, и конверты с денежной 
премией, и поблагодарил 
за успешный труд педагогов, 
вручив каждому памятную 
награду. 

С сердечными поздравлени-
ями к учащимся и педагогам 
обратились Рашид Шакиров 
и Алексей Мазлов, пожела-
ли всем крепкого здоровья 
и новых личных достиже-
ний. Встреча завершилась 
откровенным разговором: 
старшие поделились с млад-
шими жизненным опытом 
и раскрыли секреты своего 
успешного карьерного роста.

Сергей МАРИНЦЕВ 
Фото автора

В ГУБАХЕ ЧЕСТВОВАЛИ ТАЛАНТЛИВУЮ 
МОЛОДЕЖЬ
В новом образовательном центре (ноЦ), 
действующем на базе общеобразовательной 
школы № 14, состоялся круглый стол с участием 
руководства компании, властей, педагогов и 
родительской общественности. на форуме 
обсудили итоги олимпиадного движения 
школьников и поощрили лидеров и участников 
регионального этапа Всероссийской олимпиады 
2020/2021 учебного года.
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В Орехово-Зуево 16 апре-
ля прошло торжественное 
открытие Центра семьи и 
детского развития «Солнеч-
ный». Педагоги и воспитан-
ники центра обрели свой 
постоянный дом в Централь-
ной библиотеке им. М. Горь-
кого. Здесь при поддержке 
администрации города, ком-
пании «Метадинеа», обще-
ственных организаций, не-
равнодушных жителей и 
заботливых родителей отре-
монтировано и оборудова-
но помещение для занятий 
с детьми с ограниченными 
возможностями.

оТКРыТиЕ ЦЕнТРА про-
шло в радушной и теплой 
атмосфере, собрались вер-
ные друзья и помощники 
«Солнечного», родители и, 
конечно, воспитанники цен-
тра, как правило, это дети с 
синдромом Дауна и аутисты. 
Педагоги и волонтеры цен-
тра оказывают социальную 
и психологическую помощь 
таким детям, помогают раз-
вивать их творческие, интел-
лектуальные и физические 
способности, консультируют 
родителей в вопросах вос-
питания детей с ограничен-

ными возможностями здо-
ровья.

«Самое дорогое в жизни – 
улыбки наших детей! Благо-
даря «Солнечному» дети бу-
дут счастливы, а значит, наш 
мир станет чуточку светлее 
и добрее от их лучезарных 
улыбок и веселого смеха!» 

– отметила директор и идей-
ный вдохновитель центра 
Марина Мигунова, привет-
ствуя всех собравшихся на 
торжественном мероприя-
тии по случаю открытия цен-
тра. 

Все, кто помогал в обустрой-
стве «солнечного домика», 
получили благодарствен-
ные письма. Эту награду 
компании «Метадинеа» ру-
ководитель центра торже-
ственно вручила начальни-
ку отдела по управлению 
персоналом Татьяне Бело-
вой и главному специали-
сту по документационному 
обеспечению управления и 
социальной политике Свет-
лане Поповой. На открытие 
центра представители «Ме-
тадинеа» также пришли не с 
пустыми руками – подопеч-
ным «Солнечного» компания 

ПОДАРКИ СОЛНЕЧНЫМ ДЕТЯМ

преподнесла чудо-песочни-
цу – стол с подсветкой для 
рисования песком. Маль-
чишки и девчонки центра 
в этот же день опробовали 
подарок, не скрывая востор-
женных эмоций. Также со-
трудники компании переда-
ли центру мягкие игрушки. 

«МиССия ЦЕнТРА заключа-
ется в помощи и поддержке 
особенных детей. Нет благо-
роднее занятия, чем помо-
гать тем, кто оказался в труд-
ной жизненной ситуации, 
кто нуждается в помощи и 
заботе. Оптимизм, добрые 
и открытые сердца команды 

«Солнечного», готовность в 
любую минуту прийти на по-
мощь вселяют силы и веру в 
детей. Профессионализм и 
сопереживание, терпение, 
внимание и милосердие 
возвращаются огромной 
благодарностью детских 
сердец! Мы благодарим со-
трудников центра за их важ-
ную и нужную деятельность 
и рады стать для «Солнеч-
ного» другом и партнером», 

– подчеркнула начальник 
отдела по управлению пер-
соналом компании «Метади-
неа» Татьяна Белова. 

Ольга ВОТИНЦЕВА 

М Е ТА д и н Е А      благоустройство

Собравшись дружной ко-
мандой, работники пред-
приятия традиционно про-
вели субботник в сквере 
возле обелиска воинам-
карболитовцам, павшим в 
годы Великой Отечествен-
ной войны. 

Захватив с собой грабли, 
метлы, а главное – хоро-

шее настроение, метади-
неевцы привели в порядок 
территорию, очистили ее 
от мусора и старой листвы, 
подготовили сквер к пред-
стоящим торжественным 
мероприятиям по случаю 
Дня Победы.  

Ольга ИВАНОВА  
Фото Светланы ПОПОВОй  

СКВЕР ГОТОВ К МАЙСКИМ ТОРЖЕСТВАМ
Сотрудники подмосковной площадки компании 
«Метадинеа» приняли участие в месячнике 
благоустройства.
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химия искусства    К ул ЬТу Р н о Е  п Р о С Т РА н С Т В о

В пЕРМСКой ГоСудАРСТВЕнной ху-
дожЕСТВЕнной ГАлЕРЕЕ 22 мая от-
кроется выставка «Неземная красота». 
Она станет третьей в рамках совмест-
ного художественно-просветительского 
проекта «Химия искусства» компании 
«Метафракс» и галереи, созданного для 
детей. Начало проекта было положено 
в 2019 году открытием выставки «Химия 
живописи», в 2020 году состоялась вы-
ставка «Внутри картины».

Основная просветительская цель про-
екта – познакомить юных зрителей с 
разными видами искусства, найти от-
веты на вопросы: почему художники 
видят и творят по-разному, как связаны 
содержание и форма, какую роль игра-
ет химия в создании и жизни произве-
дений искусства.

ВыСТАВКА «Неземная красота» пред-
ставит произведения древнерусского 
искусства – подлинники из фондов га-
лереи: иконы и пермскую деревянную 
скульптуру. Это предметы, которые вы-
полняли важную функцию – «земными» 
средствами изображали невидимый 
человеку гармоничный мир. 

«Мы предлагаем зрителям попробовать 
отнестись к иконе как к тексту на неиз-
вестном языке. Этот язык мы поможем 
изучить, чтобы открыть для себя смысл, 
значение и красоту произведений 
древнерусского искусства, – сообщили 
в Пермской галерее. – Идея авторов вы-
ставки – раскрыть маленькому зрителю 

ту особую, «неземную» красоту, которая 
понятна не сразу. Здесь расскажут, по-
чему изображение на иконе совсем не 
похоже на реальную жизнь, почему в 
ней много золотого и красного, а также 
из чего и как делают краски для иконы».

«Выставка будет совмещать различные 
формы восприятия информации – зри-
тельную, тактильную, слуховую. Подлин-
ные произведения будут соседствовать 
с исследовательскими зонами, будут 
созданы тактильные и методические 
материалы для посетителей, – отметила 
советник председателя совета дирек-
торов «Метафракса» Мария Коновало-
ва. – Существенным дополнением к вы-
ставке станет виртуальный тур, который 
будет размещен на сайтах партнеров 

проекта и позволит сделать выставку 
доступной большему количеству участ-
ников, в том числе иногородних».

В октябре этого года зрителей будет 
ждать четвертая часть проекта: выставка, 
посвященная самому лаконичному виду 
искусства, – графике. Юные зрители по-
бывают в интерактивной мастерской 
художника, где увидят, как отдельные 
линии, пятна и штрихи на бумаге удиви-
тельным образом складываются в выра-
зительные художественные образы.

поСЕТиТЕли ВыСТАВКи познако-
мятся с подлинными произведения-
ми оригинальной и печатной графики 
XVIII-XXI веков из фондов Пермской 
галереи. Особое внимание кураторы 
проекта уделят работам классиков дет-
ской иллюстрации XX столетия.

ВАжной оСобЕнноСТЬю выставки 
станет обширная образовательная про-
грамма для детской и взрослой ауди-
тории. Участники экскурсий и мастер-
классов попробуют освоить различные 
техники печати (гравюра по картону, 
«сухая игла», линогравюра) и создать 
свои графические произведения. 

Экспозиционные приемы обеих вы-
ставок этого года продолжат погружать 
ребенка в «зазеркалье» творческого 
процесса, помогая ему сделать искус-
ство своим собеседником.

Кирилл ПЕРОВ 

КРАСОТА НЕЗЕМНАЯ
В пермской художественной галерее откроется новая выставка, которая поможет посетителям 
погрузиться в «зазеркалье» творческого процесса.
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Э Т о  и н Т Е Р Е С н о      спорт

В итоговых поединках на 
площадке встретились пять 
команд. Встречи отличались 
накалом эмоций участников 
и остротой ситуаций. По ито-
гам поединков «золотыми» 
призерами стали волейболи-
сты команды руководителей 
(на снимке). «Серебро» при-
судили команде начальников 
цехов. На третью ступеньку 
пьедестала почета поднялась 
команда профсоюзной орга-
низации компании. 

зАВЕРШАющиМ ЭТАпоМ 
спартакиады «Бодрость и 
здоровье» этого года стало 
первенство по плаванию.

Напомним, что в первен-
стве приняли участие пять 
команд: «Ветераны», «Мо-
лодые специалисты», «Ру-
ководители», «Начальники 
подразделений» и «Проф-
союзная организация». На 
протяжении трех месяцев 
претенденты на лидерство 
упорно состязались в семи 
видах спорта. Участники на-
бирали баллы в бадминто-
не, в лыжных гонках, в пре-
одолении сложной трассы 
на горнолыжной базе. А так-
же состязались в ловкости в 
дартсе, в настольном тенни-

ЛИДЕРЫ СПАРТАКИАДЫ
В спортзале СдК 
«Губахинский» 
прошло первенство по 
волейболу спартакиады 
«бодрость и здоровье» 
компании «Метафракс». 

се, в волейболе и, наконец, 
в плавании. На голубых до-
рожках показали отличные 
результаты Ольга Смолий 
и Юлия Дресвянникова, Па-
вел Пирогов и Павел Ков-
шаров из команды руково-
дителей, Татьяна Юрлова, 
Фания Верещагина, Анато-
лий Гулин и Виктор Пигилев 
из команды ветеранов. Вы-
сокие результаты отмечены 
у Павла Бычкова, Дмитрия 
Бердникова, Сергея Ищенко, 
Олега Витютнева из дружи-
на начальников подразделе-
ний. Среди молодежи бли-
стали Родион Бублик, Лидия 
Поморцева, Дина Конова. 
Евгения Виноградова в ко-
манде профсоюзов показала 
самый высокий результат.

В целом по итогам спарта-
киады абсолютным лидером 
признана команда руково-
дителей. На второй ступень-
ке пьедестала почета рас-
положились начальники 
подразделений, на третьей 

– спортивные активисты про-
фсоюзной организации ком-
пании. Почетное четвертое 
место заняли ветераны про-
изводства. А дружина моло-
дых специалистов, у которых 
все спортивные результаты 
еще впереди замкнула тур-
нирную таблицу.

КоМАндА «МЕТАФРАКСА» 
планомерно готовится к вы-
ступлению на всероссий-
ском финале «Фестиваля ГТО 
среди трудовых коллекти-

вов», который пройдет с 12 по 
17 мая в столице Республики 
Башкортостан – Уфе. В соста-
ве команды должно быть по 
четыре мужчины и женщины 
разных возрастных катего-
рий – от 25 до 59 лет, выпол-
нивших нормативы ВФСК 
ГТО на знак отличия. Про-
граммой фестиваля предус-
мотрено выполнение норма-
тивов комплекса в личном и 
командном зачете и эстафета 
«Гонка ГТО». Наша команда 
помимо компании «Мета-
фракс» будет представлять и 
Прикамье. Пожелаем удачи 
нашим спортсменам!

Минхат ХАРИСОВ 
Фото из архива  

спорткомплекса 
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Так, в открытом турнире в Губахе на 
площадку вышли две женские губа-
хинские команды – «Метафракс» и 
НОЦ, чусовская дружина «Ермак» и два 
состава из краевого центра – сборная 
Пермского НИПУ и дружина ветеранов 
«Красава». Лидером череды поединков 
стала команда «Красава», второе место 
в упорной борьбе буквально вырвала 
команда «Метафракс», третье место до-
сталось команде «Ермак». 

Через несколько дней в открытом 
турнире в Чусовом губахинские ба-
скетболистки впервые одержали 
уверенную победу. Второе место в 
этот раз досталось пермской сборной 
ПНИПУ. На третью ступеньку пьеде-
стала почета взошли спортсменки 
Кунгура, одержав победу над хозяе-
вами турнира.

У мужчин не менее интересные по 
накалу и азарту встречи прошли в 
рамках городского турнира, участни-
ками которого стали шесть команд. 

БАСКЕТБОЛЬНЫЕ ПОБЕДЫ
женская и мужская сборные компании «Метафракс» по баскетболу, приняв активное участие в 
напряженных по накалу товарищеских турнирах, завоевали призовые места.

Команда «Метафракса» по итогам со-
стязаний заняла призовое третье ме-
сто. «Золото» турнира взяли баскетбо-
листы команды «Вымпел», «серебро» 
досталось игрокам сборной «Динамо». 

Лидерство в этом игровом виде оспа-
ривали и спортсмены структурных 
подразделений компании. Участника-
ми кубка «Метафракса» стали восемь 
сборных – метанола, АКМ, управле-

ния, пентаэритрита, ЦЭС, ПОРОТЦ, 
ЦОРАСУ и ЦПП. В упорной борьбе по 
результатам всех игр самое большое 
количество очков удалось набрать ба-
скетболистам АКМ, второе место за-
няла команда производства метанола, 
третьей стала сборная пентаэритрита.

Наталья ФЕДОРОВА 
Специалист сектора обучения  

и подготовки персонала

Компанию и Губаху пред-
ставили работники «Ме-
тафракса» – автор этих 
строк, Владимир Будин, 
Сергей Цинк, сотрудник ад-
министрации Губахи Дми-
трий Губенко и представи-
тель одной из подрядных 
компаний Дзержинска 
Александр Смирнов. Все 
претенденты выступили 
достойно, а Владимир и ав-
тор этой заметки завоевали 
первое и второе призовые 
места в своих возрастных 
категориях. 

СоРЕВноВАниЕ стало 
генеральной репетицией 
перед первым крупным 
стартом этого сезона – Ка-
занским марафоном, кото-
рый традиционно пройдет 

1-2 мая. Компанию и город 
на престижном спортив-
ном первенстве будут 
представлять на разных 
дистанциях работники 
«Метафракса» и админи-
страции Губахи. Прошли 
регистрацию для участия 
в забеге на 42-киломе-
тровку Евгения Виногра-
дова, Владимир Будин 
и Рашид Бекмансуров, а 
дистанцию 21 километр 
побегут Евгений Уман-
ский и Дмитрий Губенко. 
В других дистанциях на-
мерены участвовать дети 
и супруги наших мара-
фонцев.

Рашид БЕКМАНСУРОВ 
Фото предоставлено  

автором

РЕПЕТИЦИЯ ПЕРЕД МАРАФОНОМ
любители бега открыли новый сезон в чердыни, где состоялся традиционный VII полумарафон памяти 
Г. А. чиртулова. 

спорт     Э Т о  и н Т Е Р Е С н о
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М ол од Е жКА       волонтерство

По инициативе молодежной организа-
ции волонтеры предприятия в послед-
нее мартовское воскресенье, собрав-
шись большой и дружной командой, 
помогли сотрудникам приюта в рас-
чистке территории от снега. Спустя 
две недели, когда талая вода затопила 
ангар приюта, ребята тоже пришли на 

помощь, освободили от снега тропу 
вдоль ангара и подкопали траншею 
для отвода воды. 

Во время таких визитов немало време-
ни волонтеры проводят, выгуливая и 
общаясь с питомцами, что для послед-
них очень нужно и важно. А на собран-

ные сотрудниками компании средства 
ребята закупили не только корм для 
животных, но и необходимый инвен-
тарь для уборки территории.

Ольга ИВАНОВА 
Фото предоставлено молодежной 

организацией 

НА «ТЕРРИТОРИИ ДОБРА» 
помощь «хвостикам», как ласково называют волонтеры «Метафракса» четвероногих питомцев 
губахинского приюта для животных «Территория добра», становится доброй традицией.


